

Culte du 16 juillet 2023

(6^e dimanche après la Trinité)

Parole incarnée en Jésus, Parole enracinée en nous

Culte avec Sainte-Cène

Accueil et paroles de bienvenue

Prélude

Salutation et invocation

Dans le livre du Deutéronome, Moïse prononce la grande confession de foi du Premier Testament :

« Ecoute Israël, le Seigneur notre Dieu, le Seigneur est un. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être, et de toute ta force. Ces paroles que je te donne aujourd'hui, seront sur ton cœur. » (Dt 6:4-6)

Les sages se sont demandé : pourquoi est-il écrit que les paroles de la foi doivent être **sur notre cœur** et non dans notre cœur ?

Ils ont répondu que si notre cœur reste fermé, les paroles n'en demeurent pas moins posées sur lui.

Et quand arrivera le moment béni où notre cœur s'ouvrira, alors les paroles tomberont dedans et pénétreront jusqu'aux profondeurs de notre personne.

Je vous invite à la prière :

Bien souvent nous avons entendu la Bonne Nouvelle, ce matin encore ta Parole vient jusqu'à nous. Apprends-nous à ouvrir notre cœur, afin que ton Evangile ne demeure pas posé à la surface de notre personne, mais qu'il pénètre jusqu'au plus profond de notre être. Seigneur, nous te présentons nos vies qu'elles s'ouvrent au souffle de ton Esprit !

Antoine Nouis, « la galette et la cruche », tome 3, p. 14

Louange

Bonjour à toutes et tous, et bienvenue à ce temps de culte, à vous qui êtes réunis ce matin ainsi qu'à nos frères et sœurs qui nous écoutent par le biais de l'enregistrement ou qui lisent le texte de cette liturgie.

Même si nous ne nous voyons pas tous, même si nous écoutons à des moments différents la Parole de vie qui nous est donnée ce matin, c'est bien ensemble, par la communion de l'Esprit que nous rendons grâce à Dieu et lui portons notre louange.

Aujourd'hui, c'est à travers le Psaume 65 que nous exprimons notre reconnaissance et que nous rendons gloire à Dieu :

Psaume 65 (Traduction NFC)

- ² Dieu, dans la cité de Sion,
tu mérites que chacun te loue
et tienne les promesses qu'il t'a faites,
³toi qui accueilles les prières.

- Tous les humains viennent à toi,
⁴chargés de leurs fautes.
Mes torts sont trop lourds pour moi,
mais toi, tu pardonnes nos péchés.
- ⁵ Heureux ceux que tu admets à passer un moment chez toi !
Nous aimerions profiter pleinement
de ce qu'il y a de meilleur dans ta maison,
dans le temple qui t'appartient.
- ⁶ Dieu notre sauveur, tu es fidèle à toi-même,
tu nous réponds par des actes impressionnants,
toi en qui espèrent les populations du bout du monde
et des rivages les plus lointains.
- ⁷ Tu établis les montagnes par ta force,
tu es armé de vigueur.
- ⁸ Tu apaises le mugissement des mers,
le mugissement de leurs vagues,
le grondement des peuples.
- ⁹ Devant tes signes impressionnants,
les habitants du bout du monde ont pris peur ;
tu fais crier de joie l'orient et l'occident.
- ¹⁰ Tu t'occupes de la terre, tu l'arroses en abondance,
tu la combles de richesses.
Mon Dieu, ton ruisseau est plein d'eau,
tu prépares le blé pour les êtres humains, tu mets la terre en état :
¹¹tu irrigues ses sillons, tu aplanis ses mottes,
tu la détrempe par la pluie,
tu donnes aux graines la force de germer.
- ¹² Tu achèves en beauté une année de bienfaits,
sur ton passage l'abondance ruisselle.
- ¹³ Les pâturages de la campagne ruissent de la même richesse,
les collines se drapent de cris de joie.
- ¹⁴ Les prés portent un manteau de troupeaux,
le fond des vallées se couvre de blés ;
leurs acclamations et leurs chants retentissent.

Cantique ALL 51-07 Ensemble nous pouvons chanter

Sanctification

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons avec lucidité notre péché, c'est-à-dire notre imperfection et nos égarements.

Père, tu nous donnes

notre cœur

pour savourer la bonté de ta création,

notre corps

pour y habiter avec force et avec grâce,

notre vie

pour user des occasions de donner et de demander,

notre mort

pour ne point rêver d'une immortalité mensongère.

Mais voilà que ce cœur,

nous le gardons sec ou craintif,

ce corps

nous l'étouffons ou nous le gaspillons,

cette vie

nous la convoitons ou nous la regrettons,

cette mort

nous la fuyons et nous y sombrons.

Pour le gâchis de ta création, Père,
nous te demandons pardon.

Ce pardon, donne-le-nous,
afin que nous trouvions la joie et la paix,
même dans la lutte ou la détresse.

Viens, toi qui renouvelles sans cesse les hommes,
la terre et les cioux.

Amen.

Liturgie réformée EpudF – Prière de repentance 2

Cantique ALL 43-09 Torrents d'amour et de grâce (§1,2)

Annonce du pardon

Et nous restons debout pour recevoir l'annonce du pardon de la part du Seigneur. Car Dieu
notre Père nous a fait miséricorde.

En Jésus Christ, il vous pardonne votre péché,
il vous libère de vos fardeaux
et vous relève de vos abaissements.

Parole du Seigneur :

²² Les bontés du Seigneur ne sont pas épuisées, il n'est pas au bout de ses tendresses !

²³ Elles se renouvellent chaque matin. Que ta fidélité est grande, Seigneur ! (Lamentations 3:22-23,
NFC)

Avec tous ceux qui mettent leur confiance en Dieu,
chantons ensemble sa gloire.

Liturgie luthérienne UEPAL, p. 226

Cantique ALL 43-09 Torrents d'amour et de grâce (§1,3)

Liturgie de la Parole

Prière d'illumination

Avant de procéder à la lecture, je vous invite à la prière :

Seigneur, ta Parole dit, à travers la bouche du prophète Esaïe :

¹⁰Comme la pluie et la neige descendent du ciel et n'y reviennent pas sans avoir abreuvé la terre, sans l'avoir fécondée et fait germer, sans avoir donné de la semence au semeur et du pain à celui qui a faim,

¹¹ainsi en est-il de ma parole qui sort de ma bouche :

elle ne revient pas à moi sans effet,

sans avoir fait ce que je désire,

sans avoir réalisé ce pour quoi je l'ai envoyée. (Es 55 :10-11, NBS)

Alors que nos cœurs s'ouvrent réellement pour que cette Parole semée en nous porte les fruits que tu espères.

Amen.

Lecture : Matthieu 13:1-23 (Traduction NBS)

¹Ce jour-là, Jésus sortit de la maison et s'assit au bord de la mer. ²Il se rassembla auprès de lui de si grandes foules qu'il monta dans un bateau et s'y assit. Toute la foule se tenait sur le rivage. ³Il leur parla longuement en paraboles ; il disait :

« Le semeur sortit pour semer. ⁴Comme il semait, des grains tombèrent le long du chemin ; les oiseaux vinrent et les mangèrent. ⁵D'autres tombèrent dans les endroits pierreux, où ils n'avaient pas beaucoup de terre : ils levèrent aussitôt, parce que la terre n'était pas profonde ; ⁶mais quand le soleil se leva, ils furent brûlés et se desséchèrent, faute de racines. ⁷D'autres tombèrent parmi les épines : les épines montèrent et les étouffèrent. ⁸D'autres tombèrent dans la bonne terre : ils finirent par donner du fruit, l'un cent, l'autre soixante, l'autre trente. ⁹Que celui qui a des oreilles entende !

¹⁰Les disciples vinrent lui demander :

Pourquoi leur parles-tu en paraboles ?

¹¹Il leur répondit :

Parce que, s'il vous a été donné, à vous, de connaître les mystères du règne des cieux, à eux cela n'a pas été donné. ¹²Car on donnera à celui qui a, et il sera dans l'abondance, mais à celui qui n'a pas on enlèvera même ce qu'il a. ¹³Voilà pourquoi je leur parle en paraboles, parce qu'en voyant ils ne voient pas, et qu'en entendant ils n'entendent ni ne comprennent.

¹⁴Et pour eux s'accomplit cette parole du prophète Esaïe :

Vous aurez beau entendre, vous ne comprendrez jamais.

Vous aurez beau regarder, vous ne verrez jamais.

¹⁵car le cœur de ce peuple s'est engourdi ;

ils sont devenus durs d'oreille et ils ont fermé les yeux,

de peur de voir avec leurs yeux, d'entendre avec leurs oreilles,

de comprendre avec leur cœur
et de faire demi-tour ; je les aurais guéris !

¹⁶Mais heureux sont vos yeux, parce qu'ils voient, et vos oreilles, parce qu'elles entendent !

¹⁷Amen, je vous le dis, en effet, beaucoup de prophètes et de justes ont désiré voir ce que vous regardez, et ils ne l'ont pas vu ; ils ont désiré entendre ce que vous entendez, et ils ne l'ont pas entendu.

¹⁸Vous donc, entendez la parabole du semeur. ¹⁹Lorsque quelqu'un entend la parole du Règne et ne la comprend pas, le Mauvais vient s'emparer de ce qui a été semé dans son cœur : c'est celui qui a été ensemençé le long du chemin. ²⁰Celui qui a été ensemençé dans les endroits pierreux, c'est celui qui entend la Parole et la reçoit aussitôt avec joie, ²¹mais il n'a pas de racine en lui-même, il ne tient qu'un temps ; sitôt que survient la détresse ou la persécution à cause de la Parole, c'est pour lui une cause de chute. ²²Celui qui a été ensemençé parmi les épines, c'est celui qui entend la Parole, mais les inquiétudes du monde et l'attrait trompeur des richesses étouffent la Parole, et elle devient stérile. ²³Celui qui a été ensemençé dans la bonne terre, c'est celui qui entend la Parole et la comprend ; il porte du fruit et produit, l'un cent, l'autre soixante, l'autre trente.

Cantique : ALL 22-08 Comme un souffle fragile

Méditation

Dans l'introduction de son livre « *the Case for God* », la théologienne Karen Armstrong commence ainsi :

« De nos jours, nous parlons beaucoup trop de Dieu et ce que nous en disons est souvent simpliste. Dans notre société démocratique, nous pensons que le concept de Dieu devrait être simple et que la religion devrait être accessible à tout un chacun. Souvent, mes lecteurs viennent me voir pour me dire d'un ton de reproche, et en prenant un air désapprobateur : 'votre livre était vraiment compliqué !' J'ai toujours envie de répondre 'Evidemment, il parlait de Dieu !' Et beaucoup s'en étonnent. »

Karen ARMSTRONG, The Case for God, Vintage, 2010, p. 1 (traduction personnelle)

Dans notre société démocratique, et on pourrait rajouter : dans notre foi protestante. En effet, nous savons tous que nous sommes autorisés et invités, chacun et chacune, à ouvrir nos Bibles pour la lire et pour y trouver nous-mêmes une Parole de vie.

Alors parfois nous tombons sur des passages obscurs de l'Écriture, ou pire encore des passages qui semblent contredire la Bonne Nouvelle, des passages ambigus ou même violents. Je me rappellerai toujours la première étude biblique que j'ai animé, sur le livre des Juges. Nous avons lu le premier chapitre et la première remarque a évidemment été « quelle horreur, est-ce que Dieu veut vraiment toute cette cruauté ? » Sans vous refaire ici une étude biblique complète sur le livre des Juges, je vais couper court au suspense, la réponse est : non ! Mais il y a effectivement au long de ces pages des exemples de violence et même de cruauté. Et il est normal, et je dirai même que c'est là toute la richesse de ces passages, il est heureux que de tels passages nous perturbent, nous questionnent et même nous choquent.

Et puis il y a d'autres passages, comme le récit de l'Évangile du jour, cette fameuse parabole du Semeur, qui démontrent au contraire toute la **pédagogie de Dieu**. Quand on prend tout ce long passage de 23 versets dans son intégralité, l'évangéliste en a même fait **une parabole sur les paraboles** :

- 1) Dans la première partie, Jésus nous raconte une parabole sur la Parole même de Dieu.
- 2) Ensuite, dans une deuxième partie, en réponse aux interrogations des disciples, il nous explique pourquoi il parle en paraboles.
- 3) Et enfin, dans une troisième et dernière partie il nous explique même le contenu de cette parabole, avec moult détails, allant jusqu'à expliquer aux disciples chacun des symboles qu'il a utilisés.

Oui, les paraboles dans leur ensemble et surtout celle de ce matin nous montrent tout le projet pédagogique de Dieu : il veut que nous comprenions. Même si nous sommes tout-petits face à lui, le Créateur du ciel et de la terre, et même si notre cœur est endurci, il veut nous faire comprendre sa Parole de vie.

Alors il rejoint ses auditeurs là où ils sont en utilisant le langage qu'ils connaissent : dans une société très largement agraire – dans laquelle presque tout le monde participait de près ou de loin au rythme de la semence, de la culture et de la moisson – il emploie des images qui

parlent à tout un chacun : la semence, le bon grain, les oiseaux picoreurs, les ronces et enfin la bonne terre. Et c'est avec ces images là – des images qu'ils connaissent, dont ils sont familiers – qu'il leur annonce la venue du Royaume.

Jésus n'a pas multiplié que les pains, il a aussi **multiplié les paraboles, toujours pour annoncer à tous la venue du Royaume de Dieu**. Contrairement à ce que l'on entend parfois, ce n'était pas une habitude à l'époque. C'est ce que nous rappelle le bibliste Daniel Marguerat : les rabbis juifs du premier siècle ont effectivement beaucoup utilisé les paraboles, mais surtout les rabbis juifs de la fin du premier siècle, en suivant l'exemple de Jésus.

On voit là toute **l'universalité du plan de Dieu révélé en Jésus** : le Royaume n'est pas réservé à une élite religieuse ni à ceux qui peuvent se permettre d'investir dans les sacrifices ni à ceux qui ont le temps et le luxe de se dédier complètement à l'étude approfondie des Ecritures. Non, Dieu veut que tous puissent entendre et que tous puissent comprendre le message du Royaume de Dieu, un Royaume qui s'incarne dans l'ici et maintenant de toute personne qui veut l'entendre.

Un passage simple, et pourtant, même dans le passage qui nous manifeste la pédagogie de Dieu, même dans cette parabole mère de toutes les paraboles, on trouve encore des paroles comme celles-ci :

¹²Car on donnera à celui qui a, et il sera dans l'abondance, mais à celui qui n'a pas on enlèvera même ce qu'il a. ¹³Voilà pourquoi je leur parle en paraboles, parce qu'en voyant ils ne voient pas, et qu'en entendant ils n'entendent ni ne comprennent.

Ce passage n'est pas limpide, soyons honnête. Que celui ou celle qui a compris ce passage, pourtant situé en plein cœur de la plus grande explication de texte donnée par Jésus, que celui ou celle qui a pleinement compris ce passage vienne me voir à la fin du culte. Parce que personnellement, malgré quand même quelques années d'études en théologie, je ne pense pas qu'il y a aura un moment dans ma vie où je pourrai être certain d'avoir pleinement compris ce que Jésus voulait dire par là. D'autant plus que la « réponse » de Jésus ne répond même pas vraiment en tout cas pas logiquement à la question même des disciples. On voit donc que même dans ces récits les plus pédagogiques on trouve encore des passages complexes.

Evidemment, on pourrait en faire une lecture économique, façon télévangéliste américain, du type : 'enrichissez-vous, ou semez de la richesse et la richesse viendra toujours plus à vous', mais alors où serait le Royaume de Dieu dans ça ? Ou alors se dire qu'il y a de toute façon des élus qui comprendront quoi qu'il arrive, et des damnés qui ne comprendront jamais rien. Mais alors, pourquoi Jésus prêche en parabole et pourquoi donner comme mission fondamentale aux disciples de prêcher au plus grand nombre ?

Non, vraiment, la Parole de Dieu ne sera jamais simple pour nous, simples humains, pauvres pécheurs.

Et franchement, je comprends que ce que je vous invite à méditer aujourd'hui peut paraître contradictoire avec mon message de la semaine dernière. Rappelez-vous, je vous invitais –

et l'Évangile nous invitait – à toujours revenir à l'émerveillement devant la grâce de Dieu, à toujours nous recentrer simplement sur l'amour de Dieu. Un message on ne peut plus simple, presque naïf même.

Contradictoire ? Au contraire, car l'Évangile d'aujourd'hui nous permet justement d'explicitier et d'illustrer une courte phrase de ma prédication de dimanche dernier :
« l'émerveillement devant la grâce de Dieu, ce n'est pas une émotion fugace, c'est une disposition du cœur. »

La grâce – *toute simple* – de Dieu et Son amour – *grandiose de naïveté* – sont comme cette graine que le Semeur va semer en abondance. Mais celle-ci n'est pas appelée à ne rester qu'une graine, qu'une petite graine éphémère. Elle doit trouver la bonne terre d'un cœur qui est disposé à l'accueillir. Et à mon avis c'est même comme ça qu'il faut interpréter le passage de l'abondance : celles et ceux qui ont converti leur cœur, qui ont adopté cette disposition du cœur, verront grandir les racines puis récolteront les fruits de leur foi.

C'est cette disposition du cœur, cette ouverture de nos cœurs à la Parole qui nous donnera à notre foi de quoi se nourrir de notre parcours de vie pour prendre de la profondeur et enraciner en nous notre confiance dans cette grâce et dans cet amour de Dieu. Cette graine doit prendre racine au fur et à mesure des jours, de nos expériences, de nos vies.

Parce que Jésus est prêt et il est proche. Lui qui a incarné sur cette terre la Parole de Dieu, il est là à tout moment de notre parcours de vie pour nous rejoindre. Dieu n'a pas donné sa Parole que pour les agriculteurs du I^{er} siècle, son projet pédagogique ne leur est pas destiné qu'à eux. Les Évangiles nous relatent la venue de Jésus en ce temps-là, il a parlé aux hommes et aux femmes de son temps, mais c'est bien à toute l'humanité, dont ces personnes représentaient à l'époque une grande part, et à nous évidemment, à chacun de nous réunis ce matin ou qui écoutent l'enregistrement ou qui lisent cette liturgie.

Le Royaume de Dieu, la vie en abondance sont prêts à advenir à tout moment et partout où se trouve celui ou celle qui place sa confiance dans l'amour du Seigneur. Et c'est exactement le sens de l'explication que donne Jésus aux disciples, que sa Parole peut nous rejoindre, qu'elle est Parole de vie pour nous quelle que soit notre situation – et ce même si nous n'avons pas la chance d'être un agriculteur du I^{er} siècle.

C'est le sens de l'explication que donne Jésus aux disciples la fin de ce passage : Jésus leur explique cette parabole en lui donnant un sens missionnaire. Le sens qu'il leur donne de la parabole n'est certainement pas le seul possible, mais il est celui qui rejoint les disciples. Il leur donne une interprétation missionnaire car il vient justement de les envoyer en mission. Cette parole les a rejoint où ils étaient : ils ont reçu une parole missionnaire qui les a rejoint dans leur situation du moment. Mais toutes les paraboles que Jésus nous a donné, nous pouvons et nous devons les interpréter aussi pour nous. Car nos Bibles ne sont pas un recueil de commandements ou un livre de recettes toutes faites vers l'horizon du Royaume. Non, nos Bibles nous invitent à rencontrer Jésus, elles nous donnent des exemples très divers de ce Royaume pour nous rejoindre là où nous sommes.

Alors, ne me faites pas dire ce que je n'ai pas dit : on ne peut pas, on ne doit pas faire dire tout et n'importe quoi aux Écritures. Il y a une multitude de sens à trouver, une multitude

de Paroles de vie à trouver pour chacun dans son ici et maintenant. Mais on ne peut pas leur faire dire tout et n'importe quoi. Déjà parce qu'il y a toujours une seule clé d'interprétation des Saintes Ecritures : la Bonne Nouvelle du Royaume de Dieu, manifestée en Jésus-Christ, qui s'est donné, est mort et est ressuscité par amour pour nous.

Ce passage nous invite à toujours faire preuve d'efforts et d'intelligence pour comprendre où cette Parole de vie nous rejoint dans notre situation, nous devons prendre au sérieux notre responsabilité d'être nous-mêmes des témoins fidèles du Royaume de Dieu.

Et face à la complexité et l'immensité de Dieu, il nous faut aussi garder l'humilité de savoir que la grandeur de Dieu restera toujours pour nous un mystère qui dépasse notre parfaite compréhension.

Ce qui réunit la simplicité de la Bonne Nouvelle et la complexité du mystère de Dieu qui dépasse toute compréhension, **c'est bien la disposition de notre cœur**, qu'il soit ouvert à recevoir la Parole de Dieu là où nous sommes. Ouvrons nos yeux à la lecture des Ecritures, ouvrons nos cœurs à la Parole de Dieu, ouvrons nos oreilles et nos mains pour être présents et écoutants auprès de notre prochain.

Car à travers la quarantaine de paraboles que contiennent les Evangiles, et les 66 livres de nos Bibles, Jésus nous invite à trouver pour chaque situation la graine de sa Parole de vie, à la nourrir en l'appliquant à ce que nous vivons, à enraciner en nous la Bonne Nouvelle de l'amour de Dieu, à incarner à notre tour dans nos pensées, nos paroles et nos actes, à la rendre présente dans nos vies, à tout moment, dans notre vie privée ou professionnelle, auprès de notre prochain ou d'un inconnu de passage.

Nous, enfants de Dieu, nous sommes des témoins de sa grâce. Nous n'avons pas été là au 1er siècle, mais par les Ecritures et l'Esprit et la disposition de notre cœur, nous sommes des témoins du Royaume. Alors c'est par nous que commence la venue du Royaume, dont nous sommes déjà invités à récolter les fruits.

Amen.

Interlude

Confession de foi

Frères et sœurs,

Après avoir entendu la Parole que Dieu nous a adressé en ce jour, aujourd'hui je vous propose de chanter notre foi.

Cantique ALL 52-10 Nous croyons en Dieu le Père

Liturgie de Sainte-Cène

Préface

Nous allons maintenant nous préparer à célébrer ensemble le Repas du Seigneur.

Rendons grâce à Dieu notre Père,
cette grâce qu'Il nous donne,
d'avoir semé et fait germer en nous la vie,
et de nous appeler sans cesse à la vie.

Face aux défis de notre monde,
Il ne nous laisse pas seuls.

Il s'est donné pour l'humanité,
une humanité qu'Il accompagne
et qu'Il conduit vers son accomplissement.

Il guide l'Église
en lui donnant la force de son Esprit.

Son Fils nous ouvre le chemin
qui conduit à la joie éternelle.

Rappel de l'institution

Avec toute l'Église, et avec les générations de Chrétiens qui nous ont précédé, nous rendons grâce pour le don qu'Il a fait de sa personne pour délivrer l'humanité, pour nous porter lui-même l'espérance de toute Sa Création.

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré,
célébra la Pâque avec ses disciples.

Il prit du pain, produit de la terre du travail des Hommes. Puis il dit une parole de bénédiction, et après l'avoir rompu il le donna à ses disciples en leur disant :

« Ceci est mon corps, donné pour vous ».

Il prit ensuite une coupe remplie de vin. Une fois de plus il bénit Dieu pour les bienfaits de Sa Création, puis il la distribua en disant :

« Prenez et buvez-en tous, ceci est la coupe de mon sang : le sang de l'alliance nouvelle et éternelle qui sera versé pour vous et pour la multitude en rémission des péchés.

Faites cela en mémoire de moi. »

Epiclèse

Avant de célébrer à notre tour ce Repas auquel le Seigneur nous invite, prions :

Père,

en prenant ce pain et cette coupe,

nous rappelons la mort de ton Fils,
nous proclamons sa résurrection
et, dans l'attente de son retour,
nous te rendons grâce.

Envoie ton Esprit saint
sur notre assemblée et sur l'Église tout entière.

Par ces aliments terrestres reçus de toi,
que Ton Esprit de vie nous donne d'avoir part
au corps et au sang de Jésus Christ,
ton Fils bien-aimé.

Nous qui participons à ce repas,
fortifie-nous,
afin que ta Parole semée en nous porte du fruit,
afin que nous puissions garder joie et confiance
et cheminer dans la foi et l'espérance.

Et lorsque prendra fin notre pèlerinage sur la terre,
accueille-nous dans ton Royaume,
où nous serons comblés en ta gloire,
tous ensemble et pour l'éternité.

Notre Père

Seigneur, alors que nous nous apprêtons à partager ensemble
le Repas auquel tu nous convies,
nous nous tournons vers toi pour te dire la prière
que notre Sauveur nous a enseigné :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation
mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent,
le règne la puissance et la gloire,
Pour les siècles des siècles.

Amen.

Invitation

Voici notre pain de ce jour,
c'est le Seigneur lui-même qui nous le donne.

Voici le vin qui nous met en joie et que nous partageons
en mémoire de son mort et de sa résurrection.

Le Seigneur nous appelle,
qui que nous soyons,
à nous joindre à lui à sa table,
avant de nous mettre ensemble en route
sur le chemin du Royaume.

Fraction

Le pain que nous rompons, est communion au corps de notre Seigneur Jésus Christ, Parole devenue chair, qui a traversé la mort et renouvelé la vie.

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui vient purifier nos cœurs et faire rejaillir la vie.

Jésus dit :

« Je suis le pain de vie,
celui qui vient à moi n'aura jamais faim,
celui qui croit en moi n'aura jamais soif. »

Voilà, tout est prêt.

Toutes celles et tous ceux qui reconnaissent en Jésus-Christ leur Sauveur sont les bienvenus
pour partager le Repas du Seigneur.

Distribution

Action de grâce & Intercession & Notre Père

Seigneur notre Dieu,
Nous te rendons grâce
pour ce pain et ce vin partagés
qui nourrissent notre foi,
qui donnent corps à notre fraternité,
qui font vivre notre communauté
dans l'unité de ton espérance.

Seigneur,
à nous qui sommes réunis
par ton nom et en ta présence,
permets-nous de vivre,
jour après jour,
en témoins de ta Parole.

Père, ta Parole nous a redit ton amour pour ce monde.

Nous te prions pour les responsables des nations
qui usent ou abusent de leur pouvoir sur le monde.

Nous te prions pour celles et ceux
qui n'ont aucun pouvoir,

pas même celui de faire entendre leur voix,
et qui fuient devant la force des puissants.

Nous te prions pour les riches
qu'inquiète le cri des affamés ;
nous te prions pour les affamés
que révolte le gaspillage des riches.

Nous te prions pour les chefs de guerre
qui ne connaissent que les armes pour instaurer la paix.

Nous te prions pour les artisans de paix
qui ne parviennent pas à faire reculer la haine et la violence.

Nous te prions pour celles et ceux qui,
dans l'insouciance de leur bonne santé,
se préoccupent uniquement de leur corps.

Nous te prions pour les malades
qu'angoissent la souffrance, la solitude et la mort.

Nous te prions
pour les croyants sans cesse guettés par le doute,
et pour les incroyants que la soif de comprendre
et la joie de vivre rapprochent mystérieusement de toi.

**Beaucoup de nos frères et de nos sœurs
en Christ et en humanité**

comptent aujourd'hui sur notre prière.

**Nous te les nommons dans le secret de nos cœurs,
et prenons un moment pour t'adresser en silence
nos prières plus personnelles.**

Nous nous reconnaissons en chacun d'eux.

Comme eux, nous avons besoin,
jour après jour, de ta grâce.

Avec eux, nous nous remettons entre tes mains
et nous nous confions à ton amour
manifesté en Jésus-Christ.

Amen.

Offrande

Invitation, collecte & prière

Annonces

Bénédiction et envoi

Exhortation

Le Seigneur nous dit, par la bouche du prophète Esaïe nous dit :

¹⁰Comme la pluie et la neige descendent du ciel et n'y reviennent pas
sans avoir abreuvé la terre,

sans l'avoir fécondée et fait germer,
sans avoir donné de la semence au semeur et du pain à celui qui a faim,

¹¹ **ainsi en est-il de ma parole qui sort de ma bouche :**
elle ne revient pas à moi sans effet,
sans avoir fait ce que je désire,
sans avoir réalisé ce pour quoi je l'ai envoyée. (Es 55:10-11, NBS)

Frères et sœurs, que cette Parole de vie vous touche, pénètre votre cœur et qu'elle porte du fruit pour vous, ici et maintenant, dans toute situation que vous traverserez. Que cette graine se nourrisse de votre expérience de vie. Que cette Parole soit pour vous une Parole de vie à l'image de la grâce et de l'amour que Dieu porte pour chacun de nous. Lui qui a tout créé par amour, il s'est fait proche et il s'est donné par amour pour nous.

Bénédition & envoi

Frères et sœurs bien-aimés,

Allez et marchez.

Que le monde voie votre lumière,

Qu'il entende votre parole,

Qu'il ressente votre joie,

Car vous êtes des témoins du Christ ressuscité.

En ce jour, allez dans sa paix et dans sa joie.

Amen.

Cantique ALL 47-07 Si Dieu pour nous s'engage
Postlude